

HANOWA *break*

感染対策 第一種歯科感染管理者 藤田和巨

罰金最大1,000万円!? 医療廃棄物の不正処理

M&A 歯科専門税理士・保育施設経営者 伏見 司

「理念が合うなら高くても買う」は
ホントなの?

労務問題 特定社会保険労務士 大西俊弘

知らないと危ない?
“休暇制度”の落とし穴

歯科受付 受付兼返戻率改善コンサルタント 橋間あすか

“お金が合わない”のヒヤッとを
減らす! 締め作業のコツ



8

2025 AUG

vol.20

HANOWA

罰金最大1,000万円!?

医療廃棄物の不正処理

甘く見てない?
医療廃棄物の処理ルール

ワカナ:ハノワのYouTubeチャンネル『歯科業界のリアル』で歯科衛生士さんが、「前の職場は医療廃棄物を一般ゴミで出していた」と話していく…本当にゾッとしたしました。

藤田:1999年には、医科で使用された注射針などが大量に不法投棄されていた『岩手・青森県境不法投棄事件』が社会問題になりました。医療廃棄物のなかでも感染性廃棄物はハザードボックスに入れ、都道府県の認可を受けた医療廃棄物処理業者に廃棄を委託することが義務化されています。さらに処理過程を追跡するためのマニフェスト(産業廃棄物管理票)の取得も必須です。

ワカナ:適切に処理されていないとなるのでしょうか?

藤田:不法投棄は、5年以下の懲役または1,000万円以下の罰金。先ほどの事例は、廃棄物処理の許可証を持っていない業者が受け負って不法投棄したものでした。処理の流れが証明できないと、医院側が『排出事業者責任』を問われるため、委託業者を選ぶ際は、マニフェストが発行できる業者なのかを確認するなど、慎重に検討が必要となります。

正しい知識が命運を分ける

ワカナ:個人的には、グローブなどの分別方法も医院によってバラバラな印象です。

藤田:標準予防策に基づけば、口腔内で使ったグローブも感染性廃棄物として処理する必要があると考えます。ただし、地域によってルールが異なるため、迷ったら保健所に確認するのが最も確実です。

ワカナ:感染性廃棄物のマークって3種類に色分けされていますよね。それぞれどういった意味があるんでしょう?

藤田:感染性廃棄物は、内容物によってバイオハザードマークの色分けが義務付けられています。



赤
液状または泥状の
感染性廃棄物
(血液、体液など)



橙
血液や汚染物が付着
した固形物
(ガーゼなど)



黄
血液や感染物が付着
した鋭利なもの
(注射針、メスなど)

廃棄物を入れる容器にバイオハザードマークを貼るか、プリントされた容器を使用したうえで、認可業者に回収してもらう必要があります。その他にも、液状の廃棄物は液体がこぼれ出ないような容器に入れること、注射針など鋭利なものは専用の耐貫通性の容器に安全に廃棄することが求められます。

ワカナ:分別の仕方については、どのように医院内で周知すれば良いのでしょうか?

藤田:廃棄業者に来てもらい現場で直接説明してもらうのがベストだと考えます。ルールを知っている“つもり”が一番危険です。現場任せにせず、院長先生ご自身が、リスクと対策を見直すことから始めていただければと思います。

もっと詳しく
知るなら
こちら /



話し手 藤田和巨 株式会社メディエンス代表取締役 第一種感染管理者
1,400名以上が受講した歯科感染対策セミナーを開催。
「安心・安全の院内環境づくりの役に立ちたい」という想いで、個別に
450施設以上を支援している。



聞き手
オオキワカナ
ハノワパートナー歯科衛生士

歯科感染対策情報ブログ

医院の理念、実は見られます!

新井:M&Aって、どうしても冷たい交渉の場というイメージが強いと思うのですが、理念って実際どれくらい重視されるんでしょうか?

理念が合うなら 高くても買う

伏見:理念は、その医院がどんな想いで運営されてきたかを示す大事な指標の一つです。たとえば“地域の健康を守る”という理念で予防に力を入れてきた医院を、治療中心でガンガン医院展開を考えている先生が引き継いでも、やっぱりうまくいかないケースが多いんですよね。

新井:たしかに、チャレ台数に対する歯科衛生士の人数一つとっても、院長の思考性や積み重ねてきた考の深さを感じ取ることができますね。

理念が作り出す “無形資産”的価値とは

新井:理念が浸透していると、買い手側にはどんなメリットがあるんでしょうか?

伏見:一番は、教育コストの削減です。しっかりした理念が浸透している医院は、スタッフの質も高く、患者さんとの関係も良好で、教育コストが圧倒的に少なくて済みます。そこに価値を感じる買い手は、想定より高い金額でも「ぜひ欲しい」と判断することができます。その他にも患者リストの質、スタッフの定着度、雰囲気の良さ…こういった要素も含めて、理念が医院の価値を底上げしていると言えるかもしれません。だからこそ、時間をかけて作り上げた理念は、売却時にもきちんと評価されるべきだと思います。

新井:「理念が合えばいくらでも出す」は言い過ぎかもしれません、院長がかけてきた教育や理念の浸



透にこそ、財務上では見えない無形の価値があるということですね。伏見:そうですね。そういった無形資産は帳簿上見えませんが、買い手にとっては非常に大きな価値となります。理念が浸透している医院ほど、スタッフも患者さんも“合う人”だけが自然と残っていく。逆に言えば、理念を明確にすることで、合わない人が離れていく覚悟も必要です。実際に、「理念策定後にスタッフが数人辞めてしまったが、結果的に医院の雰囲気が良くなった」という事例をよく耳にします。

新井:理念はただの“言葉”ではなく、選ばれ続ける医院になるための“仕組み”

もっと詳しく
知るならこちら /



聞き手
新井 翔平
株式会社HANOWA
代表取締役



話し手 伏見 司 歯科専門税理士/保育施設経営者
歯科専門コンサルティング会社を経営。
医院経営を財務と教育面からサポートをしている。著書『大変革期の歯科
医院経営』はAmazon歯科医学部門1位を獲得。

もう無理、限界。

明日にでも助けて欲しい…

／そんな時は／

歯科医療人材の
即戦力プラットホーム



HANOWA(ハノワ)にお任せ!

本当にスグ決まる



最短翌日の勤務!

今度こそ集まる



利用した歯科医院の92%が
「今後も必要」と回答!

期間も柔軟



スタッフの休職に
合わせた利用も!

お客様の声



新野見 昇一先生
ショーソー歯科医院
院長

側も歯科衛生士側も、お互いにどんな感じか確認できる点はいいと思います。また、そういった場合に試用期間などの労使関係の問題が発生しませんよね。勤務のときの手数料と賃金をお支払いすればいいので、支払い方法も楽でいいです。そういう面でも、ハノワは使いやすいと思いますね。

ハノワでは、歯科衛生士に『お試し勤務』の依頼ができますよね。実際に何度か働いてみてもらって、歯科医院

メディアにも注目されています!



アポロニア21
3度目の掲載!
2024年5月号



ワールドビジネス
サテライト放映!



- ✓ 何度もお試し勤務ができる!
- ✓ 地域の歯科医療従事者に常勤やパートのオファーができる!

そんなハノワをお試しになりたい方は こちらから無料登録ください

Check it



歯のマンガ

続きは
中面で!



オーシャンビュー



~フリーぺーパー『HANOWA break』~

ふだん何気なくやっていること、本当に誰かのためになっていますか？古き悪習習慣を壊し(break)、誇りを持てる明日へ。ここでしか聞けないあっと驚くハナシをお届けします。休憩(break)時間のお供にどうぞ。

